

満洲大戰役の進行に其注意を加へたるものは一人としてクラウゼヴィツの靈日。今勝利を指導し露國の敗績に其流域を行へるを見る能はざる者あるべし日本の作戦計畫その先師の理想に達する能はざりし單一の場合——即ち遼陽——に於て其之に價せざる完全なる勝利遂に得られざりしは亦頗る注意すべき所なり。トランミロツフ其試みたる業の徒勞に觸したるに對して果して如何の言を爲さんと欲するや我等は之を聞かんなどと欲する好奇心を有するものなり。

八年七月廿二日時事
タイムスの日露

三月廿五日軍事授書家所論

此目的に對し我等は此行動中より五箇
局面を抽出せり即ち此戰闘の經過した
各段階中その特徴とするものを擧げた
なり我等の抽出したる此各局面に對し
知られ得る限りの一般形勢を回顧せしめ
んとするには簡短なる説明のみの圖に附せ
らるゝを以て足れりとすべしとす
第一局面（自二月十九日）第一圖
第一局面（至同二月十九日）第一圖
日本の第一攻勢運動は二月十九日その存
在に依りて起されたり斯くて五日後に至
り清河城にありし強大なる露軍機隊は其
防禦工事内より驅出され北方に撃墜され
たり二月二十四日に至り黒木將軍の第一
軍本溪湖方面よりカオツ嶺（高麗嶺）に
向て前進し本溪湖の北方及び西北方的半
島に存せし其前進陣地より露軍を駆逐せ
り此進軍と同時に野津將軍の軍また沙河
に於て其軍を初め勝利を得たり斯くて
其攻撃は極度まで遂行さるもふとなく自
ら其威嚇的性質を保てり
此等の運動は二十四日より數日に亘りて
着々繰々され其一般の結果は露軍指揮官
の注意を其中央及び左翼に牽制し其兵を
此方面に招致し漸次その激を加へ來なれ
然れども戰闘の一般性質は既に明瞭なり
其主要なる形狀を茲に叙述し國民的戰爭
の此發作期と稱すべきものゝ間に於ける
双方大部隊兵の位置如何其最も實に近き
ものを概論する亦取て難しあせざるなりりし此等の巧妙なる配置幾許度合にて

十八年五月十七日露
タイムスの日露
戦争批評 [百八十九]
(三月廿五日所論付)

ロバトキンの決意を勧かし得たるや我等
は尙ほ精密に之を語るみど能はざ然れど
も二月末中露兵の著大なる員數カオツ嶺
及び馬群丹方面に向け移されたるは事實
なるが如く露軍指揮官三月一日を以て報
じて其攻勢を取れるを稱せるは現に之が
證なりとすべし露軍指揮官實際に於て其
攻勢を取り而も到る處みな其効を收むる
ひど能はざりし斯くの如くにして本戰
の計量との宜しさを得たる猶備時階段
日本參謀本部の明に豫期したる一切の結
果を之に收めしむるを得たるものなるが
如じ廣瀬なる前面全部に亘りて兩軍の間
に間断なき砲戦行はる今は決勝的攻撃を
加ふるの時機既に至れるなり

的を行ふを得たりクロバトキンは三月二日に至り初めて此運動を覺知するを得三月二日を以て電報して之が轉回運動に拘する爲め其行動の取られたるを稱せり然れども之が危險を覺知するみると既に遅く且つ其取りたる行動また充分なるを得ざりし彼の兵は右翼に於て忽ちに奉天の方に向に撤退され乃木將軍は速に其兵を配備して露軍の退却線に基攻撃を加へ得るの準備を爲せり

大事の場合に其苦難を忍ぶを以て最も
必要なりとす即ち諸軍をして決勝的攻撃
に對應する爲め其兵を退くるを得せしめ
ざらんが爲め之に自家の兵を犠牲に供す
るを必要とするなり是を以てか右兩軍の
前面には全部に亘りて激戦生じ砲戦漸次
猛烈なるに至り若干の地點に於ては日本
軍大損害を負うて敗退されたり然るも此
等は大體に於て其目的を達したる者なり
何となれば當に諸地點に於て其位置を守
持し得たるのみにあらず尙ほ若干の方面
には進歩を見たるものあり露軍約三分二
の兵力を之に牽制し得たるを以てなり三
月五日に至るまでクロバトキンは其右翼
に於ける敵軍の攻撃に甚だしく妨害を加
ふるに足れる其兵を有せざりし此敵軍は
此時に至りて既に其轉回を行ひカウル
バース將軍をして馬家堡より北々東に走
る線上に於て西方に面せざるを得ざるに
至らしめたり

